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8 mars 2015 

Troisième dimanche du carême B-2015 
La loi qui redonne vie 

 

Vous avez sûrement fait l’expérience de passer de la simple télé avec 

antenne traditionnelle à une technologie plus complexe et recevoir 

chez-vous la visite l’installateur du câble ou de l’antenne parabolique 

avec l’option numérique illico. Tout à coup vous vous retrouvez avec 

deux manettes; une pour contrôler la télé, l’autre pour le décodeur 

numérique. En principe une suffirait, mais il y a toujours une option ou 

l’autre qui ne fonctionne pas et on est pris avec les deux. Et voilà que 

vous voulez maintenant regarder la télé. Au secours! Vous avez un 

manuel d’instruction, mais c’est presque qu’aussi pire qu’apprendre 

une langue étrangère tant cela semble complexe. L’idéal 

aurait été que vous tombiez sur quelqu’un, qui n’est pas 

pressé, qui prend vraiment le temps de vous expliquer 

les choses et ensuite vous renvoie au livret d’instruction 

comme guide de référence. Là, vous êtes plus confiant et 

vous pouvez utiliser minimalement l’installation et raffiner 

les choses à l’usage, en vous référant de temps à autre au guide d’instruction que vous assimilez 

progressivement. Vous avez alors eu un guide et un manuel d’instruction en complémentarité. 

 

C’est un peu ce que Dieu fait avec son peuple. Il lui 

donne un guide et un manuel d’instruction pour que 

chacun, chacune, puisse mieux s’utiliser comme 

personne, comme membre d’un peuple, comme 

personne qui a à vivre avec les autres. En effet, 

Moïse et les dix Paroles ou les dix commandements 

si vous préférez, sont le guide et le manuel 

d’instruction pour le bon usage de notre humanité. 

Rappelons-nous, ce que Dieu veut avec son 

alliance.  Il veut libérer son peuple de tout esclavage, 
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il veut le conduire vers le bonheur. Ce don des dix Paroles se fait dans ce contexte de libération et de 

promesse de bonheur. En effet remémorons-nous ce qui vient avant.  Moïse guidé par Yahvé, fait 

sortir ce peuple d’Égypte, donc une première libération. Le passage de la mer rouge en est une 

autre. Le peuple marche vers sa libération totale en se rendant à la terre promise à travers le désert 

du Sinaï. Donc Dieu a déjà agi et a été fidèle à sa parole. Le don des dix Paroles est un pas de plus 

pour montrer sa fidélité et sa bienveillance. En effet, le mal, l’esclavage, qui empêchent la liberté, qui 

rendent malheureux, ne viennent pas seulement de l’extérieur, mais ils viennent aussi de l’attitude 

intérieure de chaque personne. Relisons-les dans cette perspective. 

 

 Tu n’auras pas d’autre Dieu de moi, tu ne te feras pas d’idoles : Il s’agit d’abord d’un simple 

rappel de nos origines humaines, reconnaître que nous venons de quelqu’un et que c’est lui 

qui peut le mieux nous dire comment on est, comment on fonctionne, comment on peut 

accéder à la même liberté que la sienne. L’idole c’est tout ce qui nous occupe au point de 

faire de nous des esclaves : l’argent, la drogue, le sexe, le jeu, la télé lorsque ces choses 

prennent toute la place. Oui, connaître Dieu et le reconnaître, c’est accepter une relation qui 

mène à la liberté, au bonheur. 

 Tu feras du sabbat un jour sacré, un jour pour prendre le temps de vivre et de remercier. 

C’est libérateur de pouvoir se reposer et partager en toute gratuité avec les autres. 

 Tu ne feras pas de mal en utilisant mon nom. Qui connaît ce Dieu qui libère ne peut faire de 

mal en son mon. Ceux qui tuent en son nom oublient cette parole. 

 

Et toutes les autres paroles concernent les relations aux autres. Elles nous sont présentées comme 

des balises qui assurent un minimum de respect des autres, de leurs biens, de leurs relations et de 

leurs engagements. C’est vraiment minimal. Mais, si tout le monde observait ce minimum, il me 

semble que le monde serait bien différent de ce qu’il est. C’est un mode d’emploi simple qui pourrait 

être efficace si tout le monde s’en servait. Être libéré vraiment passe par le chemin de respect de 

l’autre. Et Jésus va aller plus loin dans la libération, dans le gage de bonheur. 

 

Dans ce texte où Jésus fait place nette dans le temple, on peut trouver son comportement bizarre. 

S’il agit ainsi c’est que des personnes ignorent le mode d’emploi. Le temple n’était pas fait pour 

exploiter les gens qui venaient pour présenter leurs offrandes. Ce que Jésus leur reproche c’est de 

les voler en chargeant deux fois et trois fois le prix de ce qu’ils achètent, et de le faire même avec de 

taux de change de l’argent romain à l’argent juif. Il leur demande de respecter les 10 paroles et ce 

pour quoi le temple existe. De plus, il va encore plus loin. Il dira que désormais le temple ce sera lui. 
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Ce sera par lui qu’on rencontrera Dieu. Après sa mort et sa résurrection, il sera définitivement le lieu 

de la rencontre avec Dieu. C’est le plus grand acte de libération que Dieu a effectué dans toute son 

histoire d’alliance avec son peuple et l’humanité tout entière. Oui, Jésus est désormais celui à qui les 

10 paroles conduisaient et ils les résument toutes dans l’amour de Dieu et du prochain. Pour aimer 

Dieu et le prochain Jésus nous a fourni de nombreux exemples et le mode d’emploi maintenant c’est 

l’évangile. L’évangile est une voie de libération et de bonheur. 

 

On peut peut-être se demander, jusqu’à quel point, dans nos vies, 

nous utilisons les modes d’instruction que Dieu nous a donnés pour 

vivre notre vie, celui donné à Moïse, les dix Paroles, et celui donné 

par Jésus, l’évangile. Où trouvons-nous notre liberté, notre 

bonheur? Si on regarde comme il faut, peut-être y a-t-il quelques 

idoles? Quelques manques de respects des autres? Il y a peut-être 

à faire maison nette de certaines choses 

en nous. 

 

Prenons quelques instants pour entrer en nous-mêmes et constater le degré 

de liberté et de bonheur dans lequel nous sommes. Identifions les obstacles. 

Maintenant tournons-nous vers la croix. 

 

Seigneur, toi le Dieu bienveillant, tu nous indiques la manière de vivre selon ton alliance. Voici nos 

idoles, nos manques de respects. Nous t’offrons notre désir de vivre libre et heureux et nous te 

remercions de nous en indiquer les balises pour poursuivre notre route. Amen. 


